

LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE, "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, JOSÉ M.^e Sanchez G.

Hæc est victoria quæ vincit mundum, fides nostra.

1.^o Joan V, 4.

San José, jueves 5 de Diciembre de 1895.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.
(Math. XVIII, 20).

ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

CONDICIONES.

Suscripción por mes..... \$ 1-00
Número suelto del día..... 0-10
" atrasado..... 0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á a moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política.)

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la su prema inspección.

(Art. 52 *ibidem*.)

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*.)

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*.)

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*.)

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*.)

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*.)

PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. *Es deber de los fieles sostenerla eficazmente* no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

CALENDARIO.

DICIEMBRE. Este mes tiene 31 días.

Juev. 5.—San Pedro Crisólogo, ob., conf. y doctor, san Sabas, abad, y san Anastasio, mártir.

LA UNION CATOLICA."

Grecia.

Dimos ya cuenta de la esplendidez del turno llevado á cabo en Grecia el domingo 1.^o del presente mes á beneficio de la obra del magnífico templo de hierro que se está levantando en aquella simpática Villa. Ahora tenemos el gusto de publicar á continuación el discurso que en aquel acto y por encargo de los Comisionadosna pronunció el señor don Zenón Castro.

SEÑORES:

Al llegar á este lugar en virtud de bondadosa designación de los señores comisionados del turno que hoy se verifica; al asumir la actitud en que me hallo en estos momentos, me apresuro á tributáros mi más profundo respeto; me apresuro á declararos que, al hacer uso de la palabra, bien comprendo que soy indigno del honor de disponer de vuestra atención; bien comprendo que si me la concedéis, siquiera por breves momentos, será sólo por efecto de una dignación vuestra, infinitamente superior á mi más vivo reconocimiento. Voy á hablar, porque mis sentimientos de admiración hacia el pueblo de Grecia me dictan obediencia á la voz de quienes me han hecho el honor de excitarme á hablar en esta fiesta, simpática y espléndida manifestación de honradez, virilidad y espíritu religioso de los vecinos de los barrios de San José y de San Isidro de este cantón. Voy á hablar; pero no abusaré de vuestro favor: seré breve.

Señores: la fiesta de este día; el entusiasmo, energía y generosidad que la magnificencia de ella revela en quienes la han preparado; el entusiasmo y espíritu de confraternidad que se advierte en los que á ella concurren; todo esto me representa hoy la actitud extraordinaria que el pueblo de Grecia asumió desde el momento en que, deseando consagrar á la Divinidad un templo sólido y hermoso, resolvió hacerlo venir de Europa, construido de hierro y aun á precio de costosos esfuerzos. Esta actitud extraordinaria se ha manifestado en varias fechas. Conservo firmes las impresiones que recibí cuando la traslación de las primeras piezas de la ciudad de Alajuela á esta plaza. Era el mes de Octubre de 1892. El señor Presbítero Doctor don Carlos M. Ulloa, pastor de esta grey á la sazón, comprendiendo que toda ella ardía, así como él, en deseos de ver aquí las primeras señales del templo, excitó á algunos indivi-

duos á ir á la mencionada ciudad á traer piezas. Estas eran de peso fabuloso, y faltaban vehículos apropiados, y las lluvias eran muy copiosas, y los caminos se hallaban en malísimo estado. Grandes obstáculos se acumulaban. Pero todos ellos fueron débiles: los individuos á quienes el señor Ulloa se había dirigido, eran sujetos de corazón, de espíritu religioso y de voluntad firme y enérgica, de esa voluntad que perpetra en los países las grandes transformaciones, cuando la aviva el patriotismo y la dirige la prudencia, y no intervienen en los impulsos de ella ni el egoísmo desvergonzado y mezquino, ni la arbitrariedad quijotesca y desastrosa. Esos individuos que eran pocos, se comunicaron con otros, y la llama del entusiasmo se extendió poderosa más y más. No había vehículos apropiados, ni Ingenieros que los construyesen y mostrasen su manejo. Pero entre aquellos generosos, que sólo eran modestos confidentes de la naturaleza, había gran ingeniosidad y admirable sentido práctico. Las dificultades eran numerosas. Pero todas cayeron ante el esfuerzo y energía de quienes las embestían sabiendo que todo triunfo y posesión imponen luchas y sacrificios, tanto mayores, por cuanto es más noble la causa que se protege, y es de mayor entidad el objeto á cuya posesión se aspira. En tal virtud, en el mes de Octubre citado llegaron á esta población las primeras piezas del anhelado templo. Hubo después una corta interrupción, indicada por la prudencia. Pero en el mes de Enero siguiente se continuó la titánica labor. La satisfacción rebosaba del pecho. Los individuos en movimiento eran muchos, disputando los unos á los otros las fatigas. Los elementos de transporte ya eran copiosos. Hubo sujetos que llegaban á esta plaza, después de varios días de ausencia de su hogar, y apenas dejaban la carga que acababan de traer, se ponían nuevamente en camino, sin andar trescientas ó quinientas varas para ver á su familia, porque la idea de la obra que tenían emprendida los absorbía é impulsaba con mágico poder. Con tal disposición de ánimo en aquellos obreros, la labor de la traslación terminó el día 30 de Abril de 1893. Todo el material para el templo se hallaba ya en esta plaza: ni una tuerca había quedado en la ciudad de Alajuela. Y todo aquello se había verificado dichosamente sin haber ocurrido desgracia alguna personal.

Sobrevino después cambio de Cura: el señor Ulloa fué sustituido por el señor Presbítero don Victoriano Mayorga. Apenas instalado éste en el Curato, vió reunido en torno suyo, excitado por él, numeroso pueblo que con febril ardor se ocupó en estivar

los materiales en referencia, diseminados por la plaza. Era preciso salvarlos del deterioro. A aquella labor habría sucedido la armadura del templo, si no lo hubieran impedido los deplorables acontecimientos del 94.

Alejado de este Curato el señor Mayorga, fué sustituido por el señor Presbítero don Gabriel Arroyo, Cura actual. Este señor convocó á sesión á los miembros de la Junta Constructora del templo, y les propuso emprender la armadura de éste. Todos acogieron con cariño aquella idea, y conoedores de la naturaleza de la empresa, buscaron en la discusión los medios más adecuados para realizarla. Prolongóse la discusión, y ello dió lugar á que durante su curso llegase á esta población don Rafael Iglesias, quien, enterado de todo, ofreció á la consideración de los comisionados algunas observaciones bien fundadas, y para ayudarles á obviar sus dificultades, les prometió, á nombre del Gobierno, un Ingeniero, pagado por éste, Ingeniero que había de dirigir é inspeccionar inmediatamente la armadura en proyecto. Prometió asimismo el señor Iglesias algunos elementos que faltaban, tales como máquinas, para suspender piezas, tornillos, cables, hierro para reparar las planchas deterioradas, etc. Todo lo prometido estuvo en seguida aquí á disposición de la Junta. El Ingeniero enviado es el inteligente, modesto, laborioso y juicioso joven don Lucas Fernández y Fernández, cuya competencia, bien reconocida, inspira confianza á todos los que se interesan por la armadura, y mantiene el entusiasmo en los operarios que trabajan á la inmediata disposición de él. Ha sido poderoso el arranque, y en su virtud, ya puede ostentarse el templo, y su magnificencia puede proclamarse con efusión y satisfacción. El solo basta para justificar la simpatía y el respeto que en toda la República se siente hacia el pueblo de Grecia.

Ahora bien, señores. ¿Qué significa un templo católico en un pueblo también católico? Su significación es de inmensa trascendencia. Él significa: conocimiento del origen y del destino del hombre; aceptación cariñosa de la dependencia en que la criatura, por su mismo origen, vive respecto del Supremo Criador y Ordenador, confesión de la igualdad de origen y de destino respecto de las criaturas humano-racionales; tendencia á cooperar al cumplimiento de la ley establecida por el Legislador Supremo, para regular los actos humanos; convencimiento de los beneficios que la Sociedad deriva de su adhesión práctica á las doctrinas que la Iglesia Católica proclama como única fuente de verdad, de consuelo y de eterna felicidad. . . . Y en lo material y económico un templo católico

en un pueblo también católico significa: laboriosidad, método y riqueza, hija de ellos.

Señores: al referir á este pueblo las ideas que acabo de emitir, asociando el concepto de él al concepto de este grandioso templo, yo siento placer incommunicable, tanto más intenso y puro, por cuanto yo las acojo cariñosamente, como único fundamento sólido de la dicha de los individuos y de la prosperidad de la sociedad. Al verificar esta asociación de conceptos, se asocian también en mi mente los conceptos de *honorabilidad, obligación, dignidad, y perseverancia*. Por lo que hace á la obligación, la veo sobre el pueblo de Grecia, á favor de quien le vendió el templo. ¿Podría ella ser desatendida en algún tiempo? No, que es principio fundamental en toda sociedad bien organizada "cancelar toda obligación." Además, lo imponen las bien reconocidas honorabilidad y dignidad de este pueblo. ¿Y qué debe practicarse para verificar tal cancelación? Será indispensable que todos los hijos de Grecia perseveren unidos en el sentimiento que les inspiró la resolución de levantar un templo, digno de su carácter, para congregarse al abrigo de sus bóvedas á tributar sus homenajes á la Divinidad, y presentarle sus necesidades, dolencias y aspiraciones. Y efectivamente, el templo es grandioso, digno del carácter de un gran pueblo. Ninguna población de la República puede hoy jactarse de poseer uno mejor. Esta verdad es un estímulo más para que la comunidad greciana persevere en sus esfuerzos hechos hasta esta fecha, y en los que aún faltan, para que quede libre de su grande y sagrada obligación. Los términos de ésta hoy, y el valor del templo en fábrica y el de su flete de mar y de tierra, le serán conocidos dentro de pocos días, porque circularán en hoja suelta, con todos los detalles que es de justicia conocer.

Señores que formáis la Junta Constructora: aquí tenéis esta rica acumulación de donativos. Figura entre ellos una cantidad de más de cuarenta fanegas de café, beneficiándose ya en un patio. Todo ello os lo presenta la piedad de los vecinos de los barrios de San José y San Isidro de este cantón, con destino á contribuir á la amortización de que he hablado. Los otros barrios, cuando les llegue su vez, indudablemente contribuirán con más ó menos liberalidad, según el carácter que á todos les conozco y según lo promete el espíritu de solidaridad que, tratándose de toda buena obra comunal, siempre he visto que estimula á todos.

Hijos de Grecia: en presencia de este monumento de vuestros sentimientos de justicia eterna y de orden social, yo tengo el honor de felicitaros con toda la energía del alma. Él solo os hace ascender á gran distinción en la estimación de la sociedad costarricense. Yo elevo á la Providencia mis votos más fervientes por que os continúe su amparo, porque continúe lloviendo sobre vosotros sus bendiciones, ya en forma de cosechas copiosas como la que hoy hermosea vuestros campos de café, ya en toda otra forma, digna de su altísima sabiduría.

HE DICHO.

Noticias del exterior.

Turquía.

Ya son conocidos los sucesos de Constantinopla en todos sus detalles, de los que da noticia la siguiente autorizada correspondencia:

"Constantinopla, 5 de Octubre.— Desde hace una semana, nuestra ciudad, como los pueblos inmediatos al Bósforo y mar de Mármara, donde habitan numerosas colonias de armenios, están siendo teatro de los más dolorosos acontecimientos, que revisten una gravedad con la cual no puede compararse ninguno de los sucesos que he presenciado desde mi ya larga estancia en Constantinopla; debiéndome remontar para hallar una agitación igual á los días en que cayó del trono, ante una conjuración, el hermano primogénito del actual Sultán.

El cambio del Gran Visir, y la actitud muy alarmante para la Sublime Puerta de la diplomacia europea, especialmente de los embajadores de Inglaterra y Rusia, han venido á agravar la verdadera crisis por que está pasando el Imperio turco, para el cual temo mucho hayan llegado los días profetizados con tristeza por Lord Salisbury, de una desmembración parecida á la que sucedió á la guerra desastrosa de 1878.

La responsabilidad principal pesará sobre los Ministros, que en el actual, como en el anterior Gobierno, no han tenido energía bastante para demostrar al Sultán la necesidad absoluta de satisfacer en la cuestión armenia el sentimiento de justicia que se debe á los cristianos, y la conveniencia de urgentes reformas, atendiendo las reclamaciones fundadas y enérgicas de la Gran Bretaña, Rusia y Francia...

Muy excitado ya el sentimiento público por las violencias, asesinatos é incendios realizados hace largos meses por las tribus kurdas y la soldadesca turca en la desgraciada Armenia, hechos sobre los cuales los correspondales y los comisarios ingleses y de otras naciones han hecho luz, llegaron en la última decena de Septiembre noticias no menos graves sobre iguales atrocidades cometidas por los mismos elementos en el distrito armenio de Kemakt, donde ocho pequeñas poblaciones fueron saqueadas, y sus moradores sujetos á toda clase de ultrajes, encontrándose hoy privados de lo más necesario para la existencia y rodeados de un verdadero cordón militar que les impide toda comunicación con el resto del país. Entre las escenas más vandálicas de esta verdadera invasión de bárbaros, figuran el asalto y despojo de los monasterios cristianos de ambos sexos. Las monjas especialmente, incluso la Priora, fueron apaleadas y torturadas para arrancarles informaciones, que no poseían, concernientes á supuestos tesoros escondidos desde la época de los príncipes cristianos de Armenia, mientras los monjes eran aprisionados, acusándolos de haber sido los que principalmente habían dado informes á los enviados de Inglaterra, Rusia y Francia sobre las atrocidades anteriormente cometidas en Armenia.

Aparte del elemento kurdo, siempre hostil á los armenios, han tenido gran parte en la excitación de los tur-

cos, lo mismo en Erzeroum que en Stamboul, los softtas de la Religión y Universidad musulmana.

Llegadas tan tristes nuevas á Constantinopla, los armenios trataron de interesar en su favor á los cristianos; la Sublime Puerta, apelando á la influencia del Patriarca de los armenios y gregorianos, consiguió impedir una manifestación comprometedorá con las potencias europeas, aunque no apaciguar los ánimos de los turcos más fanáticos, que, excitados por los softtas y zalemas, produjeron desórdenes de que resultó la muerte del jefe armenio Besroff. Cuando los adictos á Besroff vieron asesinado á su caudillo, se indignaron hasta el extremo de promover reñidísima contienda, de la que resultaron muertos siete oficiales de gendarmería y cuarenta y cinco agentes de Orden público, llegando hasta trescientos el número de muertos y heridos entre los armenios...

Los embajadores de las potencias europeas se reunieron para examinar el estado de la cuestión y protestar contra tanta barbarie, de que los armenios hacen culpables á los turcos fanáticos, y éstos á los armenios."

GACETILLAS.

Doña Esmeralda Quirós de Guardia!—Esta respetable matrona, digna esposa del señor General don Víctor Guardia, dejó de existir en la madrugada de ayer, víctima de penosa enfermedad.—Las exequias se verificaron á las 4½ de la tarde en la santa Iglesia Catedral y con numeroso séquito de señoras, señoritas y caballeros fueron conducidos sus restos al cementerio. Al señor General Guardia, á sus estimables hijos y á toda la familia enviamos la expresión muy sentida de nuestra condolencia.

Obito!—También ha muerto el señor don Rafael Carrillo Araya. Su entierro se verificó ayer á las 10 de la mañana después de los funerales que se le hicieron en la Iglesia del Carmen. Reciba su estimable familia nuestro pésame.

MOVIMIENTO MARÍTIMO.

Puerto de Puntarenas.

Diciembre, 2. Hoy á las 3 y 30 p. m. fondó el vapor N. A. *Starbuck*, de 1,548 toneladas, procedente de Panamá, con dos días de mar, 60 tripulantes, Capitán Terry y consignado á Rohormoser & C^o. Carga: 242 bultos mercaderías con 15 toneladas. Pasajeros: Ramón Bermúdez y Benigno Murillo. Correspondencia: 3 sacos.

COMO SE VIVE CIENT AÑOS.

Varios periódicos franceses se han dedicado de algún tiempo á esta parte á estudiar el modo de prolongar la vida, y á fuer de prácticos, nuestros colegas no piden consejo á los médicos sino historia á los viejos.

Mr. Lodin de la Lalaire, que ha cumplido noventa y ocho años, escribe el método que ha seguido.

"Podéis—dice al periodista á quien se dirige—satisfacer la curiosidad de vuestros lectores, dándoles el secreto de mi longevidad; es el siguiente:

Huir constantemente de los licores.

Comer sin exceso teniendo cuidado de tomar alimento todos los días á la misma hora.

Hacer siempre que se pueda la misma vida; todo lo que sean novedades, impresiones excitantes, en fin, del sistema nervioso, es malísimo.

En cuanto al tabaco, aseguran que es nocivo, y yo no lo dudo; pero lo que aseguro

á mí vez, es que fumo una montaña de tabaco cada día.

Si se ve llegar un disgusto—á veces se ven llegar—huir de él, dejar el negocio ó la mujer que lo puedan procurar, y si el disgusto es inevitable, hacer que no le importe á uno, que aunque parezca mentira, algo y aún mucho puede hacer en esto la firme voluntad.

Esto es lo que se me ocurre como más saliente. Siguiendo estas reglas he logrado ser algo más que mayor de edad y no verme precisado á llamar al médico,

La primera vez que he solicitado los servicios de un doctor ha sido á los noventa y seis años, para que me curara la primera enfermedad que he padecido.

Soy un hombre que ha tenido el sarampión á los 96 años.

Si se juzga por ahí resulta que estoy comenzando á vivir."

Bueno será tener en cuenta que antes de este señor dijo otro jovencito de 100 años que lo mejor para vivir mucho era no seguir más método que el siguiente: comer cuando se siente gana, dormir cuando se tiene sueño, beber cuando se tiene sed... y esperar á que la Providencia resuelva.

ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

EL CAPITÁN VENENO.

PARTE TERCERA.—Heridas en el alma.

IV.

Mirada retrospectiva.

Verdad es que desde la célebre discusión sobre el bello sexo, el Capitán había cambiado algo, ya que no de estilo ni de modales á lo menos de humor... ¡y quién sabe si de ideas y sentimientos! Conociáse que las faldas le causaban menos horror que al principio, y todos habían observado que aquella confianza y benevolencia que ya le merecía la señora de Barbastro iban trascendiendo á sus relaciones con Angustias.

Continuaba, eso sí, por terquedad aragonesa, más que por otra cosa, diciéndose su mortal enemigo, y hablándole con aparente acritud y á voces, como si estuviera mandando soldados; pero sus ojos la seguían y se posaban en ella con respeto, y, si por acaso se encontraban con la mirada, cada vez más grave y triste desde aquel día, de la impávida y misteriosa joven, parecían inquirir afanosamente qué gravedad y tristura eran aquéllas.

Angustias había dejado por su parte de provocar al Capitán y de sonreírse cuando le veía montar en cólera. Servíalo en silencio, y en silencio soportaba sus desvíos, más ó menos amargos y sinceros, hasta que él se ponía también grave y triste y le preguntaba con cierta llaneza de niño bueno:

—¿Qué tiene usted? ¿Se ha incomodado conmigo? ¿Principia ya á pagarme el aborrecimiento de que tanto le he hablado?

—¡Dejémonos de tonterías, Capitán!, contestaba ella. ¡Demasiado hemos dispartado ya los dos... hablando de cosas muy formales!

—¿Se declara usted, pues, en retirada?

—En retirada... ¿de qué?

—¡Toma! ¡Usted lo sabrá! ¿No me la

eció de tan valiente y batalladora el día que me llamó *indio bravo*.

—Pues no me arrepiento de ello, amigo mío. . . . Pero basta de despropósitos, y hasta mañana.

—Se va usted? ¡Eso no vale! ¡Eso es huir! solía decir entonces el muy taimado.

—¿Cómo usted quiera! respondía Angustias, encogiéndose de hombros. El caso es que me retiro. . . .

—¿Y qué voy á hacer ahora aquí, solo, toda la santa noche? ¡Repáre usted en que son las siete!

—Esa no es cuenta mía. Puede usted rezar, ó dormirse, ó hablar con mamá. . . . Yo tengo que seguir arreglando el baúl de papeles de mi difunto padre. . . . ¿Por qué no pide usted una baraja á Rosa, y hace *solitarios*?

—¡Sea usted franca! exclamó un día el impenitente solterón, devorando con los ojos las blanquísimas y hoyosas manos de su enemiga. ¿Me guarda usted rencor porque, desde *aquella mañana*, no hemos vuelto jugar al tute?

—¡Muy al contrario! ¡Alégrome de que hayamos dejado también esa broma! respondió Angustias, escondiendo las manos en los bolsillos de la bata.

—Pues entonces, alma de Dios, ¿qué quiere usted?

—Yo, señor don Jorge, no quiero nada.

—¿Por qué no me llama usted ya "*señor Capitán Veneno*"?

—Porqué he conocido que no merece usted ese nombre.

—¡Hola! ¡Hola! ¿Volveremos á las suavidades y á los elogios? ¡Qué sabe usted cómo soy yo por dentro!

—Lo que sé es que no llegará usted nunca á envenenar á nadie. . . .

—Por qué? ¿Por cobardía?

—No señor; sino porque es usted un pobre hombre con muy buen corazón, al cual le ha puesto cadenas y mordaza, no sé si por orgullo, ó por miedo á su propia sensibilidad. . . . Y si no, que se lo pregunten á mi madre. . . .

—¡Vaya! ¡vaya! ¡doblemos esa hoja!— ¡Guárdese usted sus celebraciones, como se guarda sus manecitas de marfil! ¡Esta chiquilla se ha propuesto volverme del revés!

—¡Mucho ganaría usted en que me lo propusiera y lo lograra; pues el *revés* de usted es el *derecho*! Pero no estamos en ese caso. . . . ¿Qué tengo yo que ver en sus negocios?

—¡Trueno de Dios! ¡Pudo usted hacerse esa pregunta la tarde que se dejó fusilar por salvarme la vida! exclamó don Jorge con tanto ímpetu como si, en vez del agradecimiento, hubiese estallado en su corazón una bomba.

Angustias le miró muy contenta y dijo con noble fogosidad:

—No estoy arrepentida de aquella acción: pues si mucho le admiré á usted al verlo batirse la tarde del 26 de Marzo, más lo he admirado luego al oírlo cantar, en medio de sus dolores, la jota aragonesa, para distraer y alegrar á mi pobre madre!

—¡Eso es! ¡Búrlase usted ahora de mi mala voz!

—¡Jesús, qué diantre de hombre! Yo no me burlo de usted, ni el caso lo merece! Yo he estado á punto de llorar, y he bendecido á usted desde lejos, cada vez que he oído cantar aquellas coplas. . . .

—¿Lagrimitas? ¡Peor que peor! ¡Ah, señora doña Angustias! ¡Con usted hay que tener mucho cuidado! ¡Usted se ha propuesto hacerme decir ridículos y majaderías impropias de un hombre de carácter, para reírse luego de mí, y declararse vencedora! . . . Afortunadamente estoy sobre aviso; y tan luego como me vea próximo á caer en sus redes, echaré á correr con la pierna rota y todo, y no pararé hasta Pekín! ¡Usted debé ser lo que llaman *una coqueta*!

—¿Y usted es un desventurado!

—¡Mejor para mí!

—Un hombre injusto, un salvaje, un necio. . . .

—¡Apriete usted! ¡apriete usted! ¡asi me gusta! ¡Al fin vamos á pelearnos una vez!

—¡Un desagradecido!

—¡Eso no, caramba! ¡Eso no!

—Pues bien: ¡guárdece usted su agradecimiento, que yo, gracias á Dios, para nada lo necesito! Y, sobre todo, hágame el obsequio de no volver á sacarme estas conversaciones. . . .

Tal dijo Angustias, volviéndole la espalda con verdadero enojo.

Y así quedaba siempre, de oscuro y embrollado, el importantísimo punto que, sin saberlo, discutían aquellos dos seres desde que se vieron por primera vez. . . . y que muy pronto iba á ponerse más claro que el agua.

Rafael Meza A.
DENTISTA.

Ofrece sus servicios en su casa de habitación, calle de la Estación, número 157, casa de don Vidal Quirós, casi frente á "La Cabaña."

Teléfono número 196.

EL DOCTOR
FEDERICO ZUMBADO
ha trasladado su despacho á la casa número 33, 7ª Avenida Este, frente al Sagrario de la Catedral y contiguo al despacho del Doctor Jiménez.
Consulta de 11 a. m. á 1 p. m.
San José, Diciembre 1º de 1895.

SALVADOR
ARGÜELLO
ABOGADO
HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa del Doctor don Policarpo Trejos.

Una buena gratificación
se dará á la persona que dé razón de una caja de madera que perdió un carretero el día 26 del presente trayéndola de la estación al Palacio Episcopal. Dicha caja contenía varios artículos de uso personal del Ilustrísimo Sr. Arzobispo Casanova.
El que la haya encontrado ó sepa su paradero avise á esta imprenta.

FARMACIA CENTRAL
DOCTORES
ROJAS & SOTO.

Surtido completo de drogas, especialidades farmacéuticas y artículos concernientes al ramo de Botica.

Preparaciones de **Hemoglobina**, bajo la forma de vino, Elixir y Grageas, poderoso reconstituyente de la sangre. Estas preparaciones contienen el hierro tal como existe en el glóbulo sanguíneo y permiten administrarlo á grandes dosis sin fatigar el estómago, producir irritación, ni ennegrecer los dientes.

ESENCIAS inglesas para jarabes. **Vinos medicinales.**

Artículos de patente.

Especial cuidado en el despacho por mayor, bajo el principio de no introducir al país sino

Artículos de absoluta pureza.

Estando una persona competente especialmente encargada del despacho de los pedidos que recibe la casa, éstos son remitidos sin retraso alguno.

El despacho de recetas, estando á cargo de un farmacéutico diplomado le público tiene garantías de que las prescripciones de los señores Médicos so ejecutadas con toda escrupulosidad.

Marcial Alpizar,
AGRIMENSOR.

Ofrece sus servicios, en el bufete del Licenciado don Mauro Fernández ó en su habitación, n.º 149 Avenida 4ª O.

Caminando
DE SAN JOSÉ — A — SAN ISIDRO

ESCASAMENTE UNA HORA
en clima delicioso, fresco, sanísimo,

A ORILLAS DEL TORRES,
se encuentra un potrero de diez manzanas,

QUE SE VENDE.

Quien tenga interés de adquirir informes, ó de comprarlo, dirija su correspondencia á

F. JIMÉNEZ.

CASILLA 375.

SAN JOSÉ.

Matias Núñez,

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Ebanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, n.º 52, frente al Teatro nuevo.

También ofrece maderas listas, de buena calidad, como tablas, tabloncillos, alfajías, tablilla y toda clase de maderas de construcción.

JARABE FÉNICO de VIAL

Este Jarabe contiene el principio activo del alquitrán desembarazado de los productos irritantes que hacen su absorción desagradable y difícil su digestión. Combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, y da maravillosos resultados en las Bronquitis, Asma, Tos, Coqueluche, Grippe, Ronquera.
Deposito en PARIS, 8, rue Vivienne y en las principales farmacias.

Hierro Natural
GLOBULOS SANGUINEOS
EXTRAIDOS DE LA SANGRE FRESCA
por **CHAPOTEAU**

Los trabajos del profesor BOUSSINGAULT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados **Globulos Sanguineos**, y estos globulos son los que M. CHAPOTEAU ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la **anemia**, los **colores pálidos**, la **falta de fuerzas**, el **ahogo** y los estados de languidez debidos al **empobrecimiento de la sangre**. Por su forma inmediatamente asimilable, los globulos sanguíneos convienen hasta á las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Deposito en Paris: 8, rue Vivienne y en las principales droguerías y farmacias.

ELIXIR DIGESTIVO de PEPSINA
DE GRIMAULT Y C^{IA}

DELICIOSA preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: **Malas digestiones, Nauseas y Acedias, Gastritis y Gastralgias, Jaquaca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado.** Combate los **vómitos** de las mujeres encinta y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.
PARIS, 8, r. Vivienne y en las principales Farm.

HIERRO GIRARD

El profesor Girard, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de Paris ha comprobado que los enfermos lo aceptan fácilmente, que lo soporta muy bien el estómago, reanima las fuerzas y cura la cloroanemia; y lo que particularmente distingue esta nueva sal de hierro es que no sólo no irrita, sino que combate el estreñimiento, y elevando la dosis provoca numerosas deposiciones.
El **HIERRO GIRARD** cura la palidez de color, los calambres de estómago, el empobrecimiento de la sangre; fortifica los temperamentos débiles, excita el apetito, regulariza el trabajo mensual, y combate la esterilidad.
Dep. en Paris, Casa GRIMAULT & C^{IA}, 8, r. Vivienne y principales Farmacias y Droguerías.

NUEVOS PERFUMES
PARA EL PAÑUELO
DE RIGAUD Y C^{IA}
PERFUMES DE LAS CONTES de España, Grecia y Holanda

ESENCIA: **Lucrecia, Lilas de Persia, Graciosa, Eau d'Espagne, Bouquet Royal, Reseda, Muguet des Bois.**

JABONES Y POLVOS DE ARROZ A LOS BESMOS COLORES
8, rue Vivienne, 8, PARIS.

¡Uvas! ¡Uvas!

VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee

obtener matas de uvas, puede dirigirse á la
Carpintería y venta de ataúdes

de **PEDRO SUÑOL,**
CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19, Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; daré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

LIBRERIA MODERNA

CENTRO DE SUSCRICIONES
Y TALLER DE ENCUADERNACION

de **Antonio Font.**

Calle Central, Sur, 10. Apartado 414.

Establecimiento el más surtido en su ramo y el más barato; recibe en libros todo lo nuevo que se publica en varios idiomas; tiene gran surtido de papelería, útiles de escritorio y para escuelas; suscripciones á periódicos de todas partes del mundo y á obras en publicación; encuadernaciones buenas y baratas. Visítad dicho establecimiento y quedaréis convencidos que es el que da más barato.

ORGANOS PARA IGLESIA.

Soy agente en esta República de la mejor Fábrica de Órganos para iglesia que existe en los Estados Unidos, construidos para resistir la humedad de estos climas. Puedo, por consiguiente, traer los que se me pidan á los precios más reducidos; y tengo el gusto de ofrecerme en este concepto á los señores Curas y Mayordomos que tienen ahora la mejor ocasión de proveer su parroquia del mejor órgano que necesiten para el mayor lustre de las funciones religiosas.

San José, Noviembre de 1895.

Isidro Levkowicz.

HEREDIA.

Una buena oportunidad.

Vendo un potrero situado en el punto llamado Rio de Hoja en el cantón de San Rafael: consta de ocho manzanas; para precio y condiciones de pago pueden dirigirse al que suscribe en esta ciudad.

Heredia, Octubre 19 de 1895.

ALBERTO J. SAENZ.

¡Consérvese la Salud!!

MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Ríñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga.* &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO
DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓSIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemigrania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA.—¡¡ NUNCA FALTA!!
De venta en todas las Boticas.

Tip. de San José.

TIPOGRAFIA

DE SAN JOSE

ESTE ESTABLECIMIENTO QUE CUENTA CON

La más variada y excelente colección de tipos y

MAGNIFICAS PRENSAS

Ofrece hacer con esmero, elegancia y prontitud

Circulares, Cuentas, *Recibos,*
Guías, **Hojas sueltas,**

Libros talonarios,

Folletos, *Cartelas de visita,*

de casamientos, de entierro, etc.

Y

TODA CLASE DE IMPRESIONES

á precios módicos.

CALLE 19 SUR, Nos. 153 y 159. Casilla del Correo 147.

Imprenta y Papelería

DE JOSE CANALIAS.

ALMANAQUE DE SAN JOSÉ

para el año bisiesto de 1896.

Los dos semestres 25 centavos.—Una docena \$ 2-00.

Almanaques esfoliadores á 50 centavos.

Se acaban de recibir libros en blanco, útiles para escuelas y escritorios y juguetes de plomo para el Niño Dios.

VENDO

Treinta horcones de roble de cinco varas á \$ 7-00 cada uno, una polea diferencial (capacidad una tonelada) en \$ 35-00 y un bonito toro cruzado en \$ 70-00.

CARLOS ALVARADO G.

AVISO.

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase

á precios módicos.

Alfonso Fornieri